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Г Р АЖД А НИНА

С большим внима
нием следил я за ра
ботой исторического 
XXVI съезда КПСС. 
Как и многих совет
ских людей, меня 
взволновали слова 
Леонида Ильича Бре
жнева, в которых он 
обратился к работни
кам высшей школы с 
призывом приложить 
все усилия для подго
товки высокоразвитых 
специалистов. Осо
бенное удовлетворе
ние у меня вызвало 
то значение, которое 
в Отчетном докладе 
ЦК КПСС придается 
гражданскому, поли
тическому воспитанию 
молодого поколения.

На меня произвела 
впечатление та после
довательность, с кото
рой партия и прави
тельство во главе с 
испытанным ленин
цем Генеральным
секрётарем ЦК КПСС 
Л. И. Брежневым про
водят политику мира. 
От съезда к съезду 
наша партия неуклон
но наращивает усилия 
по обеспечению мира 
на земле. Слушая 
доклад Л. И. Брежне
ва, мы еще раз убеж
дались: нет для нашей 
партии более святой

Ведь мало дать зна
ния специалисту, на
до сделать их его 
убеждениями. Мы все 
хорошо понимаем
роль современного 
специалиста в народ
ном хозяйстве. Все 
чаще от него требу
ется принимать хо
зяйственные решения, 
руководствуюсь свои
ми моральными и 
гражданскими принци
пами. И это очень 
правильно. Научно- 
техническая револю
ция требует уже не 
просто специалиста, 
но личность с высо
кими гражданскими 
качествами. Формиро
вать такую личность

зация отношений меж
ду государствами, 

‘обуздание гонки воо
ружений. Можно твер
до быть уверенными, 
что любые происки 
империализма, на

правленные- против 
нашей страны, против 
мира, обречены на про
вал.

Как коммунист, не 
могу не отметить но
вые предложения по 
улучшению идеологи
ческой работы, совер
шенствованию ее
форм. Л. И. Брежнев

мы должны не только 
специальными воспи
тательными мероприя
тиями, но и всей своей 
деятельностью. ’ Воспи
тывать должен каж 
дый предмет, каждый 
преподаватель.

Как ветеран Вели
кой Отечественной 
войны, хочу еще раз 
обратить внимание на 
значение жизненны^ 
примеров как могуче
го средства воспита
ния. Рассказывая о 
делах наших совре
менников, мы учим 
студентов тому му
жеству, той самоот-1 
верженности, той
принципиальности, ко
торые были свойствен
ны людям старшего 
поколения. Сейчас, 
конечно, и условия, и 
задачи другие. Но как 
Бажно. чтобы наши 
студенты поняли свою 
главную задачу в 
жизни. Нет для них

правильно отметил, 
что советский чело
век — это образован
ный, культурный че
ловек. Он хорошо по
литически информиро
ван и стал требова
тельнее к качеству 
идеологической работы. 
На съезде со всей 
убедительностью было 
показано: штампов в
идеологической цабоге 
быть не должно!

Делая для себя вы
воды нз паботы XXVI 
съезда КПСС, мы 
стремимся добиться 
того. чтобы каждый 
студент, каждый пре
подаватель тщательно 
познакомился с мате
риалами съезда, о п 
ределил для себя 
конкретные задачи по

более важного дела, 
чем учеба. «Учеба — 
главный труд студен
та» —- вот такой ло
зунг было бы полез
но вывесить во всех 
общежитиях. Надо хо
теть и уметь трудить
ся.

И, наконец, нет луч
шего средства вое-* 
питать гражданина, 
активного строителя 
коммунизма, чем дать 
ему общественное по
ручение. Только вы
полняя его, студент 
полноценно приобща
ется к активной дея
тельности, становится 
полезным человеком, 
гражданином своей 
страны.

А. БАТУРИН, 
доцент кафедры 
экономики про
мышленности и 

организации про- 
• изводства, вете
ран Великой Оте
чественной войны.

реализации его реше
ний.

На съезде партии 
было уделено большое 
внимание проблеме 
автоматизации и меха
низации производст
венных процессов. 
Роботы и манипуля
торы позволят облег
чить ручной труд, ос
вободят многих людей 
для более интересной 
и плодотворной рабо
ты. Здесь мы, маши
ностроители, можем 
сказать свое весомое 
слово.

В. НЕСТЕРЕНКО 
зав. кафедрой
теоретической ме
ханики, замести
тель секретаря
партийного бюро.

задачи, чем нормали

ГОТОВИМСЯ СТАТЬ 
Х О Р О Ш И М И

СП ЕЦ И АЛ И СТАМ И

» п а

Наша группа вни
мательно изучает до
кументы XXVI съезда 
партии, который об
суждал задачи, стоя
щие в новом пятиле
тии и на цериод до 
1990 года. В Основ
ных направлениях
развития народного 
хозяйства, принятых 
на съезде, в числе 
многих задач гово

рится о необходимо
сти более широко и 
настойчиво вести гео
логоразведочные рабо
ты. Как бы ни были 
велики у нас - запасы 
природнй^ ресурсов, 
долг геологов — по
стоянно искать наибо
лее рациональные 
пути их добычи и эко
номного использова
ния.

Да, наша земная 
кладовая щедра, но 
богатства эти не без
граничны. И нам, бу
дущим геофизикам, 
близка и понятна за
бота партии о береж
ном использовании 
природных ископае
мых. Мы готовимся к 
большой, интересной 
работе. Многие сту
денты группы актив
но участвуют в на
учных исследованиях 
кафедры. Среди них 
М. Мухачев, В. Ска- 
винокий, А. Симонов, 

'  который является от
личником НИРС. Есть 
исследования. внед
ренные в производст
во. Так, результаты 
рдного из этих сту

дентов используются 
при поисках золото
рудных месторожде
ний геофизическими 
методами.

Есть в нашей груп
пе и задачи, которые 

'ждут своего решения: 
надо повысить успева
емость, улучшить ка
чество учебы. Мы 
должны стать насто
ящим" специалистами 
умелыми и бережли
выми хозяевами
богатств, которые бу
дут переданы в наши 
руки. В этом видим 
мы свой долг перед 
страной, перед парти
ей.

С. ШЕВЛЯКОВ, 
студент группы 

2272.

На химико-технологи
ческом факультете ус
пешно прошла неделя 
«Студенты—XXVI съезду 
КПСС».

Комитет комсомола фа
культета разработал кон
кретный план мероприя
тий, посвященных фору
му коммунистов.

К началу работы съез
да на факультете были 
завершены курсовые ком
сомольские собрания по 
итогам зимней экзамена
ционной сессии и выпол
нению социалистических 
обязательств. В день от
крытия форума коммуни
стов на факультете со
стоялся митинг. Прошли 
собрания и комсомоль
ских организаций учеб
ных групп.

Ко дню открытия 
съезда была выпущена 
факультетская газета 
«Химик», курсовые стен
газеты, радиопередача.

Комитет ВЛКСМ фа
культета подвел итоги 
смотра-конкурса, посвя
щенного форуму комму
нистов. Победителями 
стали группы 5072, 5081 
и 5470, которые занесе
ны в книгу Почета ХТФ 
и награждены ценными 
подарками.

В центрах обществен
но-политической работы в 
общежитиях факультета 
состоялись лекции, с 
которыми выступили пре
подаватели факультета 
Н. М. Смольянинова, 
С. И. Кудинова, препода-

В НЕДЕЛЮ 
РАБОТЫ 
ФОРУМА

ватель кафедры истории 
КПСС В. Н. Гузаров.

Состоялись встречи 
студентов факультета с 
ветераном войны и пар
тии А. Г. Печенкиным, 
руководством ХТФ. В 
«день профессора» в 
гостях у факультета по
бывал профессор А. Н. 
Новиков.

С беседами о работе и 
достижениях факультета 
в десятой пятилетке, с 
концертами агитбригад 
выходили комсомольцы 
ХТФ в подшефную шко
лу № 32.

Во время работы Съез
да в обоих общежитиях 
были оформлены экраны 
съезда, на которых поме
щалась оперативная ин
формация из зала заседа
ния.

Состоялись спортивные 
соревнования по настоль
ному теннису, мини-фут
болу между курсами фа
культета, массовые лыж
ные выходы.

Неделя завершена. 
Сейчас комсомолия ХТФ 
намечает планы работы 
по мобилизации молодежи 
на выполнение решений 
XXVI съезда партии.

А. ЛОШКАРЕВ, 
секретарь комитета 

ВЛКСМ ХТФ.

Олег Хасанов только что закончил физико-тех
нический факультет. Все годы он отлично учился, 
зел большую общественную работу в учебно-воспи
тательной комиссии комитета комсомола института, 
активно участвовал в НИРС. Дипломная работа 
Олега посвящена исследованию сорбционных 
свойств на поверхности порошка. Ее результаты 
найдут применение в материаловедении, в частно
сти, их смогут использовать на заводах — электро
ламповом и режущих инструментов. Олег получил 
диплом с отличием и оставлен для работы на ка
федре. Фото И. Вотчала.
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ПОСТАВИЛ ПЕ
РЕД РАБОТНИКАМИ 
ВУЗОВ ЗАДАЧУ
УЛУЧШЕНИЯ ПРЕ
ПОДАВАНИЯ, СВЯ
ЗИ ОБУЧЕНИЯ С 
ЖИЗНЬЮ.

СЕГОДНЯ МЫ 
НАЧИНАЕМ ПУБЛИ
КОВАТЬ МАТЕРИА- = 
ЛЫ, НАПРАВЛЕН- 2 
IIЫЕ НА ВЫПОЛНИ I 
НИЕ РЕШЕНИИ а 
СЪЕЗДА.
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факультетами и НИИ, 
отобрав из них на вто
рой этап 151. Первыми 
премиями награждены 
8 студентов, вторыми 
— 13, третьими —10, 
почетными грамотами 
—53 человека. Наи
большую активность в 
исследовательской ра
боте проявили факуль
теты автоматики и 
электромеханики, гео
логоразведочный и все 
научно- исследователь
ские институты. Из 
151 работы внедрено

высокий научный уро
вень, теоретическую и 
практическую значи
мость ряда студенче
ских исследований. На
пример, студент груп
пы 5052 геологоразве
дочного факультета 
В. Бир разработал мо
дель движения терми
ческого изменения 
структуры бурых уг
лей. Результаты этого 
исследования опубли
кованы в трех статьях, 
доложены на регио
нальных конференци

БОЛЬШЕ ВНИМАНИЯ
С Т У Д Е Н Ч Е С К И М  К О Н К У Р С А М

ЗАКОНЧИЛСЯ пер
вый институтский тур 
Всесоюзного конкурса 
на лучшую научно-ис
следовательскую рабо
ту студентов. Комиссия 
рассмотрела 307 разра
боток, представленных

47, опубликованы ре
зультаты — 45, под
креплены авторскими 
свидетельствами 6 стут- 
денческих исследова
ний.

Нельзя не отметить 
актуальность тематики,

ях. Работа студентов 
группы 7550 факуль
тета автоматики и 
электромеханики В. 
Кукина и В. Коломоец 
посвящена автоматиза
ции гидроскопическо
го производства. Внед

рение результатов ра
боты студентов дало в 
1980 году экономиче
ский эффект 120 ты
сяч рублей. Получено 
положительное реше
ние на изобретение, 
сделанное студентом 
группы 9351 электро
энергетического фа
культета С. Беловым. 
Студент группы 9550 
А. Кабышев предло
жил новый вид элект
рической изоляции при 
высоких температурах. 
Полученные данные 
войдут в научно-тех
нический отчет по важ
нейшей тематике, по 
заявке получен поло
жительный ответ.

Материал исследова
ния студента геолого
разведочного факуль
тета А. Письмерова 
докладывался на рес
публиканской студенче
ской научной конфе
ренции, а результаты 
внедрены в практику 
ведения буровых работ 
Новосибирской геоло

горазведочной экспеди
ции.

Такие факультеты, 
как ГРФ, АЭМФ, 
ХТФ, АВТФ, а также 
н а учно-исследователь- 
екйе институту при 
ТПИ провели большую 
подготовку к Всесоюз
ному конкурсу, пред
ставили много работ и 
получили их высокую 
оценку.

Но, к сожалению, 
не все факультеты по
трудились в полную 
силу. Мало представи
ли работ МСФ—.3 ис
следования, ТЭФ—6, 
ЭФФ—7, на УОПФ 
приняли участие не 
все кафедры. Советом 
НИРС этих факульте
тов надо усилить под
готовку к студенче
ским научно-исследова
тельским конкурсам.

По-прежнему допу
скаются небрежности в 
оформлении некоторых 
работ (нет введения, 
заключения, аннота

ции, номеров таблиц, 
допускаются граммати
ческие ошибки, опечат
ки). Некоторым фа
культетам надо более 
тщательно отбирать 
студенческие работы и 
представлять на кон
курс самые лучшие из 
них.

Отрадно отметить, 
что количество иссле
дований, представлен
ных на Всесоюзный 
конкурс, возросло по 
сравнению с прошлым 
годом. Но растет и 
уровень требований, 
предъявляемых к сту
денческим работам. 
Поэтому на достигну
том останавливаться 
нельзя. Советам НИРС 
факультетов и НИИ 
следует обратить серь
езное внимание на 
все недостатки и 
учесть их в подготовке 
к следующему Всесо
юзному конкурсу.

А. ГЛЕБОВА, 
инженер группы 

НИРС научно-иссле
довательской части.

м 3

Самостоятельная работа студентов

иностранномуОбучая
Обучение всем предме

там, иностранному языку 
в том числе, должно при
вивать студентам умение 
самостоятельно пополнять 
свои знания. Это — одно 
из основных требований 
нашего общества к систе
ме образования, тем бо
лее, что вузовский курс 
рассчитан на усвоение 
знаний в большинстве 
случаев за счет самостоя
тельной работы студен
тов. Мы применяем раз
личные виды самостоя
тельных работ, рекомен
дуемых теорией обучения: 
работу со справочной ли
тературой (словари,
грамматические справоч
ники, энциклопедии и 
т. д.), решение и сопо
ставление задач (у нас 
они имеют лингвистиче
ский характер), сочине
ния и описания (мы допу
скаем их выполнение на 
иностранном или русском 
языках, в зависимости от 
поставленной цели), наб
людения; работы-задания, 
связанные с использова
нием. иллюстраций, карт, 
схем, графиков и друго
го материала.

Овладение навыком са
мостоятельной работы с 
книгой происходит посте
пенно, по мере того, как

преподаватель иностран
ного языка предлагает 
студентам такие виды ра
бот, как

— отбор материала по 
какому-либо вопросу,

— группировка матери
ала,

— выделение основно
го и второстепенного в 
материале,

— осознание последо
вательности отдельных 
фактов и положений,

— сравнение,
— работа над доказа

тельством,
— установление связей 

между явлениями,
— применение знаний в 

новых ситуациях.
Необходимо специально 

планировать психическое 
развитие студентов, на
учить учиться, так как 
одной из причин значи
тельного отсева из вузов 
как раз и является от
сутствие навыков само
стоятельной подготовки. 
В одном из опросов 60 
проц. студентов сами зая
вили о неумении работать 
самостоятельно.

Учет недостаточного 
развития навыков само
стоятельной работы у 
студентов и стремление 
преподавателей исправить 
этот недостаток имеют 
глубокий педагогический 
смысл, когда речь идет 
об эффективности обуче
ния и воспитания и в 
первую очередь для уста
новления деловых отноше
ний между преподавате
лем и студентами. Без на
выков самостоятельной 
работы студенты не 
справляются с предлагае
мым программой объемом 
знаний, растет количе
ство задолженностей. У 
студентов накапливается 
неприязнь к перегружаю
щему, на их взгляд, пре
подавателю, .воздвигается 
стена отчуждения между 
ним и студентами. И, на
оборот, планирование раз
вития навыков самостоя
тельной работы препода
вателем развивает у  бу
дущих специалистов са
мостоятельность сужде
ний, способность анализи
ровать, обобщать, рабо
тать с книгой; развивает
ся внимание, глубже ста
новится восприятие мате
риала.

15 лет преподавания 
иностранного языка в

ТПИ, а также некоторые 
рекомендации специаль
ной литературы позволя
ют нам утверждать, что 
вузовскому преподавате
лю иностранного языка, 
в первую очередь, следу
ет обратить внимание на 
разработку приемов, по
могающих обеспечить
психологическую готов
ность учащихся к само
стоятельной работе. Речь 
идет о мотивационной и 
интеллектуальной готов
ности. Мы обращаем осо
бое внимание на эту груп
пу приемов, поскольку у 
студентов технических
вузов бывает порой незна
чительный интерес к язы
ку; студенты, особенно 
первокурсники, недоста
точно владеют навыками, 
необходимыми для учебы 
в вузе. Поэтому мы стре
мимся развивать общий 
интеллект студентов, па
мять, — внимание, до
гадку, смекалку. Вопрос 
о развитии общего интел
лекта в процессе форми
рования навыков самосто
ятельной работы важен и 
с позиций продуктивно
сти будущей профессио
нальной деятельности вы
пускников, облегчения ее 
и сохранения длительной 
работоспособности.

Т. КОЛЬЦОВА, 
ст. преподаватель 

кафедры немецкого 
языка.

РВДЯШ VI - « ’ш к Ж т  
! ЯЮ8Ж «Ш  М Я Щ »

На кафедрах все шире

внедряется индивиду аль-

ная работа со студентами.

НА СНИМКЕ: ст. пре-

подаватель кафедры ана-

литической химии Т. Ф.

Ряшенцева беседует по

материалу коллоквиума

со студенткой II курса

ФТФ А. Семеновой.

Фото И. Вотчала.

ПОЛОЖЕНИЕ НЕ МЕНЯЕТСЯ
•  АТТЕСТАЦИЯ ПО ОПП ПРОШЛА СЛАБО

•  РЕКОМЕНДАЦИИ НЕ РЕАЛИЗУЮТСЯ

•  НУЖНА ПОМОЩЬ КАФЕДР И НУРАТОРОВ
КАК уже вошло в 

практику, во время осен
ней аттестации по ОПП 
комитетом комсомола и 
советом по ОПП институ
та проводилась проверка 
качества аттестационных 
собраний в студенческих 
группах и соблюдения 
графиков их проведения.

Результаты, к сожале
нию, мало чем отличают
ся от предшествующих, 
полученных в такого же 
рода проверках. Из 59 
групп различных факуль
тетов и курсов только 14 
провели собрания в уста
новленные сроки. Среди 
них группы 0690, 2481,
1372,9172, 8391, 6262.
Плохо была организована 
аттестация на МСФ, где 
в 15 проверенных коллек
тивах сроки собраний бы
ли сорваны. На ФТФ 
одна группа из 15-ти про
вела аттестацию в срок. 
Следовательно, несмотря 
на усилившуюся актив
ность сектора комитета 
ВЛКСМ и совета по ОПП, 
многократное проведение 
учебы комсоргов, ответ
ственных за общественно- 
политическую практику, 
собрания кураторов учеб
ных групп на факультетах 
не изменили коренным 
образом проведения ат
тестации в учебных груп
пах. Рекомендации сове
та по ОПП и комитета 
комсомола не реализуют
ся.

Как разрешить эту 
проблему? По-видимому, 
нужно усилить роль фа
культетских звеньев. 
Профилирующие кафедры 
через кураторов должны 
влиять на студенческие 
группы. Совершенно недо
статочно проводить толь

ко аттестацию, упуская 
из виду живую, непосред
ственную работу группы.

Организации обще- 
ственно-п о л и т и ч е ской 
практики могли бы спо
собствовать отчеты кура
торов на кафедрах, об
мен опытом. Активность 
студентов должна учиты
ваться и при распределе
нии каких-то материаль
ных благ. Нельзя с оди
наковых позиций подхо
дить хотя бы в распреде
лении стипендий или 
мест в общежитиях пас
сивным и активным сту
дентам.

Только дополняя ак
тивность институтских 
звеньев по организации и 
контролю за ОПП актив
ностью звеньев факуль
тетских, дело можно по
править. Конечно, это не 
значит, что совет по ОПП, 
комитет комсомола сдела
ли все возможное со сво
ей стороны. Сейчас раз
рабатывается новое поло
жение по ОПП, личный 
комплексный план участ
ника Ленинского зачета, 
определяются и уточняют
ся функции всех подраз
делений института, орга
низующих и контролирую
щих ОПП, начиная со 
студенческой группы. 
Создается перечень об
щественных поручений в 
масштабе института. И 
если все удастся реализо
вать, сделать ОПП не 
формальным делом, а по
требностью каждой^ сту
дента, многие проблемь;/- 
общественно-по л и'П1 веско
го воспитания ст> Центов 
будут успешно реи ены.

Л. ШИКАЦЮВ, 1 
член совета по (Й1П.

Л.



ДВЕЙ1

НАРАСПАШКУ
ОБЩЕЖИТИЕ. Ког

да о недо вспоминает 
студент вчерашний, то, 
наверное, перед его 
взором промелькнут па
мятные дни. Студент 
завтрашний будет ду
мать о нем с волнени
ем. А что же о нем 
думает студент сего
дняшний? Давайте 
пройдем по общежити
ям, посмотрим и по
пытаемся узнать.

Говорят, что театр 
начинается с вешалки, 
ну, а общежитие, на
верное, с вахты. Про
пускная система кото
рый год уже вызыва
ет постоянные нарека-

му не хватило места, 
и не наши — те, кто 
отчислен из института, 
и кого соображения 
морального плана те
перь уже мало беспо
коят. Нет-нет, инсти
тут они по-прежнему 
любят и уважают, но и 
в пьянстве ничего пло
хого не видят. Ничего 
не видят и в том, что в 
него втягиваются сту
денты, а страдает от 
этого учеба, что все 
это может кончить
ся преступлением, как 
случилось на ФТФ. 
Казалось, что проще— 
отчислился, и высе
лить его в недельный 
срок. Но не тут-то бы
ло—месяц будет идти 
приказ: паспортистки
затягивают—и живет он 
наравне со студентами,

принятия мер, ведения 
профилактической ра
боты. Ну, думаешь, 
сейчас начнется. «Го
ловы полетят налево и 
направо», но они в 
подавляющем большин
стве остаются на мес
те. Да и ответов на 
сигналы не будет. За 
прошлый год лишь ка
федра ТЭУ (заведую
щий В. А. Брагин) ре
гулярно информирова
ла о принятых мерах, 
а остальные профили
рующие кафедры или 
не работали, или реши
ли сэкономить бумагу, 
и результат — из от
числяемых ежегодно 
более 1 000 студентов 
и невооруженным гла
зом легко можно обна
ружить поверженных 
«зеленым змием».

кий рев магнитофона 
«отдыхают» студенты. 
Затем или параллельно 
танцы продолжаются 
в комнатах, в обста
новке уже полной тем
ноты, где степень заду
шевности этих меро
приятий определяется 
количеством выпитого 
спиртного, без потреб
ления которого у мно
гих просто не уклады
вается в голове, как 
можно начинать тан
цы. Какой же выход? 
ДК ТПИ, студенческие 
клубы, активизация 
лекционной пропаган
ды, профилактической 
работы на разных эта
пах и больше Л заинте
ресованности, живости, 
желания организовать 
отдых студентов по-на
стоящему.

ЗАБЫВ ОБ

К О Г Д А  С Т У Д Е Н Т  
НЕ НА ЗАНЯТИЯХ

■'ия. Пожалуй, лишь 
ТФ может похвалить

ся ее нормальной ра
ботой. Пройти же в 
остальные общежития 
труда не составляет. 
И проходят. Свои и чу
жие. Чужие затем ухо
дят, опять же не за
меченными, иногда 
прихватывают чьи-то 
вещи и деньги. Уходят 
спокойно :на вахте их 
никто не остановит. 
Впрочем, и через вах
ту идти необязатель
но—черный ход в об
щежитиях разве что 
ночью закрыт, а в ос
тальное время двери 
нараспашку.

Проблема надежной 
пропускной системы 
остро стоит не первый 
год. Выплачивая вахте- 

л$ам-пенсионерам еже
месячно зарплату, 

онЙСО не в состоянии 
потребовать от них 
четкого выполнения 
своих служебных обя
занностей. Так, может 
быть, проще поручить 
организацию круглосу
точной вахты студен
там, а заработную пла
ту (4 ставки вахтера) 
передавать в фонд об
щежития для организа
ции культмассовой ра
боты, оформления?

Как видим, пройти в 
большинство наших об
щежитий несложно. 
Может, сложно в них 
остаться? Тоже нет. 
Институт в настоящее 
время располагает 
8.200 конкоместамй, 
желающих получить 
общежитие 10.000. Од
нако в общежитиях жи
вут 1 практически все: и 
те, кто имеет ордера, и 
те, кто не имеет. На
ши «зайцы» — те, ко-

и пьет, и втягивает в 
это других.

А ведь таких «зай
цев» в общежитиях, к 
сожалению, еще до
статочно. Студенче
ский дом для многих 
стал ночлежкой. Пора, 
наверное, подумать и 
о том, что лучше 
уменьшить число жи
вущих в общежитиях, 
хотя бы на одного в 
каждой комнате, но 
создать больше уюта и 
удобства — своими си
лами, конечно.

Ну, а «зайцев» — 
за уши—всем вместе: 
и общественным орга
низациям, и студентам.

Проводя рейды по 
общежитиям, члены 
оперотряда часто фик
сируют открытые две
ри в комнатах, где от
сутствуют жильцы. 
Однако на эти сигналы 
почему-то не реагиру
ют студсоветы, пола
гая, что это — личное 
дело жильцов. Однако 
эта наша беспечность 
очень часто кончается 
кражами и другими 
недоразумениями.

НА РУКУ 

ВЫПИВОХАМ
Может быть, только 

к «открытым» дверям 
такое невнимание? По
смотрим, что бывает 
после обнаружения 
других нарушений, 
пьянки, например.

Вот нарушение вы
явлено, зарегистриро
вано на бумаге, в ин
формационном выпуске 
оперотряда, направле
но на факультет для

КУДА ПОЙТИ 

В СУББОТУ?
Итак, сегодня суббо

та. Куда же можно на
правиться студенту, 
где провести свобод
ный вечер? В ДК ин
ститута? Вряд ли. Ни
чего культмассового 
там не будет. Обыкно
венные танцы, на кото
рых полно подвыпив
шей 16—17-летней 
публики и кого угодно, 
только не политехни
ков. Формула, вырабо
танная- несколько лет 
назад: летом—горсад,
зимой —ДК ТПИ, жи
вет в городе и по сей 
день. Почему же 
нельзя сделать достоя
нием института, а не 
только факультетов, 
наши лучшие дискоте
ки — «Гамму», «Ла
ду», «Каникулу» — 
регушярно проводя ях 
в ДК для студентов? 
Чаще проводить фа
культетские вечера с 
разнообразной про
граммой, аттракциона
ми, мультфильмами, 
а не платные город
ские мероприятия. 
Уверен, что ДК ТПИ 
тогда стал бы действи
тельно Домом культу
ры политехников, не 
но ведомственной при
надлежности', а по су
ти.

Как видим, пока у 
большинства студентов 
нет желания идти в 
ДК. Если учесть, что 
в кинотеатрах не хва
тит на всех места, то 
отправимся в общежи
тия. В затемненных 
помещениях, нгГ огра
ниченном простран
стве, в духоте, под' ди-

ОКРУ-

ЖАЮЩИХ
Если вам придется 

пройти по коридорам 
наших общежитий, то 
вы наверняка обратите 
внимание на то, что 
курящих в коридорах 
почти не стало, а вот 
нетрезвой публики по 
субботам предостаточ
но. В разговоре они 
будут повторять стере
отипное: «Но ведь это 
наш дом, в комнате не 
пью, порядок не на
рушаю».

Мой дом. Но ведь в 
этом доме живет и 
много других студен
тов. И коридор обще
жития — это общест
венное место. Значит, 
и поведение в нем 
должно быть соответ
ственным. За пьянку 
могут выселить из об
щежития ,за грязь в 
комнате — назначить 
хозработу, а за появле
ние в нетрезвом виде 
даже не пожурят ни 
общественные органи
зации, ни сами студен
ты, хотя ведь и те, и 
другие прекрасно пони
мают, что это след
ствие пьянства в об
щежитиях. Так, на 
почве нашей нетребо
вательности, а проще 
говоря, равнодушия, 
процветает пьянство 
среди тех, кому уже в 
ближайшее время пред
стоит быть руководите
лями производства, 
воспитателями. Чему 
же они могут научить, 
воспитать?

Общежитие. Здесь 
проводят студенты 
большую часть своего 
свободного времени. В 
этих стенах, проходят 
именно те годы, когда 
формируются личность, 
нравственные качества, 
взгляды на жизнь. 
Формируются под воз
действием бытия, над 
преобразованием кото
рого предстоит еще 
много поработать. И 
это дело не только об
щественных организа
ций, актива. Это дело 
каждого.

С. НЕСЫНОВ,
зам, секретаря

комитета ВЛКСМ,

ОБЩЕСТВО 

3 Н А Н
Большую просветитель

скую работу ведет кол
лектив УНПК. В первич
ной организации общест
ва «Знание» — 61 че-

«ЗНАНИЕ» -  
И Ю

ловек.
За прошлый год было 

прочитано 410 лекций на 
промышленных предприя
тиях, в городских учреж

дениях, и в Томской обла
сти. Лекции ' на обще
ственно-политические и 
научные темы получали 
хорошие отзывы слушате
лей.

Ф. Вартова, Г. Шкато- 
ва, А. Бердник, Г. Симо
нов, В- Ямпольский, И.

Чудинов — самые актив
ные распространители 
знаний.

Подведены итоги рабо
ты, подготовлен к вы
пуску «Сборник аннота
ций лекций» по тематике 
УНПК.

А. ФЕДОРОВ.

ДОЦЕНТЫ ФУКС И ЕЛАНЦЕВ СОРЕВНУЮТСЯ 
НА ЛУЧШУЮ ПОСТАНОВКУ ПРЕПОДАВАНИЯ

Проводя в текущем учебном -году занятия по 
курсу теплотехники в гр. 24 одновременно с занятия
ми по этому курсу в гр. 25, которые проводятся 
доцентом СМИ*) Еланцевым В. П., вызываю его на 
соцсоревнование по следующим пунктам:

а) применение активного метода преподавания,
б) постановка контроля,
в) усвояемость.
Так как установить количество показателей по 

этим пунктам трудно, то для обсуждения и установ
ки результатов соцсоревнования предлагаю создать 
бригаду в составе:

а) академстарост групп №№ 24, 25,
в) по одному бригадиру от гр. 24—25 по выбору 

групп,
с) председатель по их выбору.
Бригадиры имеют право посещения занятий дру

гой группы и должны проводить его не реже 1 раза 
в 3 декады.

ФУКС.
*) СМИ — Сибирский машиностроительный ин

ститут (название ТПИ в начале 30-х годов).

АНЖЕРСКАЯ БРИГАДА ДАЛА ВЫСОКИЕ 
ОБРАЗЦЫ ТОРФА

С 9 по 20 февраля группа студентов СМИ в ко
личестве 50 человек самомббилизовала себя вместо 
положенного по расписанию отдыха—работала под 
землей на Анжерских копях.

С поставленными задачами группа в основном 
справилась. Трудовой подъем в основной массе 
бригады свидетельствует о том, что в бригаду во
шла лучшая часть пролетарского студенчества. Бы
ли нытики, но этд единицы.

Поездка бригады на ответственнейший участок 
хозяйственного строительства показала, что проле
тарское студенчество готово в нужный момент сме
нить учебу на работу, что оно способно оправдать 
на деле свою преданность рабочему классу.

30 СТУДЕНТОВ -  ТОКАРЕЙ И СЛЕСАРЕЙ НА 
ПОМОЩЬ «МЕТАЛЛИСТУ»

Необходимо участие кафедр СМИ.
Большевистская весна властно требует увели

чения, обновления и ремонта тракторного парка. За
вод «Металлист» получил задание к 1 апреля дать 
1 600 тракторных деталей.

В феврале выполнение плана задерживали непо
ладки: долго не было хромоникелевой стали, сло
мался молот, заболел кузнец, увеличились прогулы 
и пр. И все же осилили 55 процентов.

В короткий срок —15 дней—надо выполнить, ос
тавшиеся 45 процентов.

На зов партколлектива «Металлиста» организа
ции СМИ выделили около 30 квалифицированных 
токарей и слесарей-студентов. Мы ждем от них по
казателей высококвалифицированной ударной рабо
ты.

Но этого мало. Без участия научных работников 
СМИ качество изготовленных тракторных деталей 
может оказаться не на должной высоте. Для хоро
шей цементации шестеренок необходимо регулиро
вать температуру муфельной печи не на глазок, а 
по пирометру.

Вызываем проф. Трапезникова, проф. Добровидо- 
ва организовать научную консультацию и эксперти
зу по всем вопросам изготовления тракторных дета
лей, привлекая к участию аспирантов и студентов 
4-го курса. , (

Тракторы надо дать на поля полностью, в срок и 
притом хорошо отремонтированные.

гилинскии.
КОМСОМОЛ СМИ ПОСТАНОВИЛ

Поднять вопрос о том, чтобы проценты на вклады 
в сберкассу шли на соцстроительство.

(«ЗА КАДРЫ», 1931 г.).

«В НАУКЕ НЕТ ШИРОКОЙ СТОЛБОВОЙ 
ДОРОГИ...»

(Фото из библиотеки И. Вотчала),



М. МР»А О С  Е М . !
— Мы, молодое поко

ление 80-х, не слышали 
залпов войны, свиста 
авиабомб, не взрывали 
мостов, .не спасали ране
ных и о военном хлебе 
знаем только понаслыш
ке...

Этими словами открыл
ся вечер встречи с вете
ранами партии и труда, 
посвященный 63-й годов
щине Вооруженных Сил 
СССР. Встреча проходи
ла в ДК ТПИ 27 февра
ля. Ветераны были гостя

ми студентов I курса ин
ститута.

Трижды ветеран труда, 
партии, Отечественной 
войны Юрий Львович 
Лельчук, кавйлер пра
вительственных наград, 
Ася Васидьевна Маль
цева, 18-летней девушкой 
ушедшая на фронт, Бо
рис Михайлович Яковлев, 
ветеран военного флота 
— коммунисты старшего 
поколения, поделились с 
молодежью тем глубоко

личным чувством, кото
рое испытали они, ког
да началась война, своим 
торжеством, своей, гордо
стью за нашу Родину, на 
своих плечах'’ -вынесшую 
всю Тйжесть войны.

— Слушая, испытыва
ешь .чувство причастности 
ко всему тому; что было, 
гордость за наших отцов 
и матерей, благодарность 
им за жизнь. За такую 
жизнь! — сказал студент 
I курса ХТФ И. Литвак.

Эти люди познали все
невзгоды военных лет, и 
поэтому на вопрос, что 
хотели бы они пожелать
студенчеству, да и всему 
молодому поколению, 
Ася Васильевна ответила 
за всех: «Мира! Мира
ваМ1^

Нам — мира! А вам, 
ветераны, и огромная че
ловеческая благодарность 
за завоеванный мир. И 
эта благодарность будет 
вечно жить в бессмертной 
памяти людской.

А. ОЛЕАР, 
студент факультета 
журналистики ТГУ.

П Р Е Д С Т А В Л Я Е Т  
«ЗОРКИЙ СОКОЛ»

Наш фотоклуб родился 19 ноября 1978 года. При В 
поддержке студсовета и бюро ВЛКСМ ГРФ м ы ! 
нашли подходящее помещение и оборудование. С Я 
тех пор прошло почти два с половиной года. За " 
это время многие из организаторов клуба окончили I  
институт и разъехались по стране, но связи с нами I  
не теряют. Я

Основной задачей клуба является пропаганда ху-1 
дожественной фотографии, повышение мастерства I  
фотолюбителей и оказание необходимой помощи на
чинающим фотографам. В то же время фотоклуб! 
содействует оформлению общежития; выпускает! 
фотомонтажи, готовит фото для стенных газет, 
групп и специальностей.

За помощью к нам обращаются многие турист
ские клубы, а также студии института и города.
У нас хорошие, деловые контакты с клубом альпи- к 
листов и спелеологов «Аида», водников — «Эри-1 
дан» и горных туристов «Берендеи», городским I  
клубом СП «Пьеро». Многие члены этих клубов щ 
одновременно являются и фотолюбителями, и мы име-1 
ем возможность работать с интересными негативами, § 
доставленными практически из всех уголков нашей „ 
страны. Этому способствует и то, что в силу спе |  
цифики обучения студенты ГРФ работают во время В 
летнего сезона по всей Сибири от Урала до Камчат- н 
ки. I

Весной 1980 года фотоклуб принимает участие в |  
фотовыставке «Охрана природы», организованной _ 
комитетом ВЛКСМ института. ^

К началу работы XXVI съезда партии мы подго-| 
товили фотоконкурс, посвященный этому знамена-1 
тельному событию в жизни советского народа. §

Открывает фотовыставку небольшая галерея I 
портретов студентов А. Карпова, а также серия I 
снимков с буровых Васюганья, где наши ребята 
проходили практику. |

Вниманию студентов и преподавателей представ-1 
лена работа С. Куксина «Альпийские маки», умело* 
решенная композиционно и отпечатанная, на высо- § 
ком фототехническом уровне. Заслуженный интерес I 
у посетителей вызывают работы В. Манинова «Лес I 
после вчерашней метели», «Алтайская мадонна». I

Мы готовимся к проведению съемки IV Томского I 
фестиваля туристской и политической песни, подби-I 
раем снимки на фотовыставку «Улыбка» и «Город! 
моей юности». ■

Да и интересных дел на факультете немало: I 
предстоящие лыжные кроссы и эстафеты, конферен-1 
ция НИРС им. М. А. Усова, отчетные концерты 
КСП и многое, многое другое.

Ю. КАЛДЫРЬ,
член фотоклуба «Зоркий сокол». 1

СНИМКИ, присланные на конкурс: А. Карпов I 
«Дуэт», «На буровой».

В С Т А Р И Н Н О М  
ВОЛЖСКОМ ГОРОДКЕ

СПОРТА

Ежегодно в феврале в 
дни • студенческих кани
кул Министерство выс
шего и среднего образова
ния РСФСР проводит со
ревнования по лыжным 
гонкам.

В этом году первенство 
министерства проводилось 
в г. Плесе Ивановской 
области с 13 по 17 фев
раля.

Старинный городок на 
берегу Волги, родина ве
ликого русского художни
ка И. Левитана. Сюда 
съехалась 41 женская 
команда из многих горо
дов нашей республики. 
Наши лыжницы в послед
ние годы традиционно

занимают в этих соревно
ваниях одно из ведущих 
мест.

В первый день прово
дилась гонка на 5 кило
метров. На старт вышли 
200 участниц. По поло
жению о соревновании за
чет сдают только те, кто 
занимает с 1 по 40 место. 
После первого дня наша 
команда занимала 6-е 
место. Лучшей в нашей 
команде была Т. Деева 
из группы 5260. Она за
няла 9 место.

Во второй день прово
дилась эстафета 4X5 ки
лометров. В нашей коман
де на первом этапе бежа
ла Т. Деева. На финише

своего этапа она была 
четвертой. Остальные 
участницы — Н. Решето- 
ва (гр. 3461), Н. Детко- 
ва (гр. 5770) и Е. Черно
ва (гр. 3472) смогли 
удержать заданный на 
первом этапе темп, в 
итоге команда заняла 4 
место в эстафете.

В последний день про
водилась гонка на 10 
километров. Лучшей в 
нашей команде вновь бы
ла Т. Деева — 10 место. 
Жаль, что остальные 
участницы плохо поддер
жали лидера. В итоге 
трех дней соревнований 
команда заняла 8-е место.

Думаю, что эти сорев
нования будут хорошей 
школой для молодых 
участниц.

В. АРЛЯПОВ, 
тренер команды.

П ЬЯНСТВУ  -  БО Й !

С Т Р О Ж Е  С П Р О С ,  
АКТИВНЕЕ РАБОТУ

Состоялось очередное 
заседание комиссии по 
борьбе с пьянством, соз
данной при парткоме 
ТПИ.

На повестке— выявле
ние причин роста случа
ев пьянства среди сту
дентов ФТФ, ГРФ и 
МСФ в 1980 году и при
нятие соответствующих 
мер.

Представители партий
ных и комсомольских бю
ро, председатели студсо- 
ветов, члены советов 
профилактики по право
нарушениям самокритич
но проанализировали 
сделанное и пришли к 
выводу, что основной 
причиной роста случаев 
пьянства явилась недо
оценка важности ком
плексного подхода к 
борьбе с правонарушения
ми со стороны всех адми
нистративных и обще
ственных органов, слабая 
профилактическая работа. 
Геологи, например, едино
душно пришли к выводу, 
что, обращая больше вни
мания на выпускников, 
они ослабили работу с 
младшекурсниками.

Одна из причин пьян
ства — отсутствие куль
туры застолья, доказа
тельством чему служат

многие свадьбы, где, как 
правило, пьют в основном 
водку.

Представители трех фа
культетов поделились 
опытом организации про
филактической работы по 
борьбе с пьянством. Как 
отмечалось в выступлении 
секретаря партбюро Л. А. 
Саруева, достигают оп
ределенного результата 
выездные заседания
партбюро и комсомоль
ского актива в общежити
ях, пропагандистская ра
бота совета по профилак
тике, систематические де
журства в общежитиях с 
записями всех замечаний. 
Решение деканата и об
щественных организаций 
о мерах наказания вплоть 
до исключения из инсти
тута за появление в обще-, 
ственных местах в нетрез
вом виде — доведено до 
студентов.

На ФТФ после тяжело
го урока активнее стали 
работать общественные 
организации: появились
ответственные дежурные 
в общежитии, системати
чески стали проводиться 
собрания по быту», в учеб
ном корпусе действует 
стенд по профилактике 
правонарушений.

Главный смысл всех 
мероприятий, как под
черкнули в своих вы-

П Р И Г Л А Ш А Е Т
« З А М Е Т К А »

12 марта, в четверг, 
в редакции «За кадры» 
(гл. корпус, ком. 230), 
состоится очередное за
нятие редакторов стен
ных газет и факультет
ского радиовещания по 
теме: «Роль средств 
массовой информа
ции и пропаганды в 
коммунистическом вос
питании молодежи».

Занятие ведет до
цент Л. Г. Антонова.

Начало в 18 часов.

ступлениях секретарь пар
тийного бюро О. Б. Евдо
кимов и председатель 
студсовета О. Михеев — 
создать обстановку прин
ципиальной непримиримо
сти вокруг тех, кто поро
чит наш образ жизни. С 
этой целью на факульте
те решено шире использо
вать гласность, активизи
ровать работу ДНД.

Заместитель секретаря 
комитета комсомола С. 
Несынов, заместитель 
председателя профкома
A. Паницкий, • доцент
B. К. Бердатонис вскрыли 
недостатки в организации 
досуга студентов, поде
лились мыслями о превра
щении Дома культуры в 
постоянный центр идейно
политической и культур
но-массовой работы, по
вышении активности сту
денческих клубов.

По предложению сек
ретаря комиссии А. П. 
Брынзы и проректора 
И. У. Топкина были при
няты решения, направлен
ные на усиление персо
нальной ответственности 
за правонарушения, на 
ужесточение контроля за 
профилактической рабо
той со стороны руково
дителе^ подразделений. 
На борьбу с такими урод
ливыми явлениями, как 
пьянство, «должны быть 
направлены усилия всех 
трудовых коллективов, 
всех общественных орга
низаций...» — так про
звучало это требование 
на XXVI съезде партии.

Г. ЯЛОВСКАЯ, 
секретарь комиссии по 

борьбе с пьянством.

МЕТАЛЛУ - 
В Т О Р У Ю  
Ж И З Н Ь

В материалах XXVI 
съезда КПСС большое 
внимание уделяется 
вопросам использова
ния вторичных метал
лов.

Институт ежегодно 
сдает государству бо
лее 200 тонн металло
лома. В 1980 году 
большинство руководи
телей с пониманием от
неслись к этому делу.

Перевыполнили свои 
годовые задания служ
бы главного меха^дИ 1 

А. И. Клемайтиса, на
чальника отдела снаб
жения И. Н. Лернера, 
начальника транспорт
ного отдела В. Н. Ма
каренко, замдиректора 
НИИ ВН С. И. Степа
нова.

Но, к сожалению, не 
все руководящие ра
ботники подразделений 
обеспечили выполнение 
запланированных объе
мов. НИИ ЭИ (замести
тель директора А. В. 
Блинов) из года в год 
не выполняет план по 
сдаче металлоотходов. 
ЭПМ также не справи
лись с годовым зада
нием, в результате че
го институт был 
оштрафован на 600 
рублей.

Слабо занимались 
сбором и отгрузкой 
металлолома на МСФ, 
ГРФ, ЭЭФ.

На днях ректор из
дал распоряжение, по 
которому факультеты, 
НИИ, ЭПМ 'и отделы 
АХУ обязаны собрать 
и сдать государству в 
1981 году не менее 
210 тонн металлолома.

А. ЛОНСКИИ,
ст. инженер 0ГМ.
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